

Jens Malte Fischer

## Pipers Enzyklopädie des Musiktheaters. Oper-Operette-Musical-Ballett. Hrsg. von Carl Dahlhaus und dem Forschungsinstitut für Musiktheater der Universität Bayreuth unter Leitung von Sieghart Döhring

1998

<https://doi.org/10.17192/ep1998.1.3415>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Fischer, Jens Malte: Pipers Enzyklopädie des Musiktheaters. Oper-Operette-Musical-Ballett. Hrsg. von Carl Dahlhaus und dem Forschungsinstitut für Musiktheater der Universität Bayreuth unter Leitung von Sieghart Döhring. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 15 (1998), Nr. 1, S. 67–68. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1998.1.3415>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Pipers Enzyklopädie des Musiktheaters. Oper-Operette-Musical-Ballett.**  
**Hrsg. von Carl Dahlhaus und dem Forschungsinstitut für Musiktheater**  
**der Universität Bayreuth unter Leitung von Sieghart Döhring**  
 München, Zürich: Piper Verlag 1997 (Bd. 6, Werke, „Spontini bis  
 Zumsteeg“), 816 S., ISBN 3-492-02421-1, DM 478,-

„Vollendet das ewige Werk“, so singt Wotan am Schluß von Richard Wagners *Rheingold* – wenn die Universität Bayreuth beteiligt ist, sei dieses Zitat zum Erscheinen des 6. Bandes von Pipers Enzyklopädie des Musiktheaters gestattet. Mit Johann Rudolf Zumsteegs Oper *Die Geisterinsel*, uraufgeführt im November 1798 im Hoftheater Stuttgart, ist ein vorläufiges Ende des ehrgeizigen Unternehmens gefunden, das vor 11 Jahren startete und nun ein Ziel erreicht hat, kein endgültiges, denn ein Registerband ist für die nahe Zukunft angekündigt (und auf ihn kann man sich auch freuen, wenn man weiß, daß er von Uwe Steffen erstellt werden wird, dem Schlußredaktor und Korrekter des ganzen Unternehmens, der als Spezialist für ausgefeilte Register inzwischen unter Kennern einen besonderen Namen hat) und natürlich ein Supplementband, in dem Nachträge und neu entdeckte Raritäten unterkommen sollen. Aber auch wenn wir auf diese beiden Bände noch gerne warten (und die stille Hoffnung auf einen Sachteil nicht aufgeben, auf den Sieghart Döhring als Herausgeber zumindest eine Option ankündigt) – das Alphabet als unerbittlicher Zwingherr ist zunächst einmal an ein Ende gelangt.

Man wird nun beim vorläufigen Abschluß des Unternehmens zunächst einmal den grundsätzlichen Respekt nicht versagen können und wollen. 200 Fachleute aus 13 Ländern haben in diesen 11 Jahren über 2400 Werke aus 42 Ländern nach dem bewährten Schema dieser Enzyklopädie (an der Carl Dahlhaus bis zum dritten Band noch entscheidenden Anteil hatte) bearbeitet und in konzisen Artikeln aufbereitet, deren Qualität allein daran zu erkennen ist, daß die Spuren des Werks inzwischen in jedem Opernprogrammheft zu sehen sind, bis hin zu populären und erfolgreichen Opernführern, die ihre Abhängigkeit vom „Piper“ noch nicht einmal mehr schamhaft zugestehen, sondern lieber gleich verheimlichen, obwohl sie ins Auge springt (Harenbergs Opernlexikon ist so ein Fall). Der nunmehr vorgelegte sechste Band beginnt mit Gaspare Spontinis letztem Opernerfolg *Agnes von Hohenstaufen* und endet mit dem besagten Zumsteeg. Wie es der alphabetische Zufall so will, muß er auch die ‘Kleinmeister’ Giuseppe Verdi und Richard Wagner bewältigen und füllt allein mit ihnen rund 200 der insgesamt 800 Seiten. Natürlich können diese beiden Werk-

komplexe in einem solchen Nachschlagewerk nicht mit der Ausführlichkeit behandelt werden, die ihnen in der Spezialliteratur zuteil wird, aber gerade weil diese Komplexe Resultat von vielen Kompromissen sind, muß man hoch anerkennen, wie Fachautoritäten wie Egon Voss, Reinhard Strohm und John Deathridge (bei Wagner), Wolfgang Osthoff, Rein A. Zondergeld, Leo Karl Gerhartz und Peter Ross (bei Verdi), mit den von ihnen geforderten Einschränkungen fertig werden. Es ist unmöglich, auf weiteres hier einzeln einzugehen. Ein Hinweis sei noch gestattet: Die Artikel zu den Werken Kurt Weills, gerade zu dem amerikanischen „Spätwerk“ (ein Begriff, der bei einem so relativ früh gestorbenen Komponisten, der zu neuen Ufern aufgebrochen war, merkwürdig ist), sind fast ausnahmslos glänzend, diejenigen von Rainer Franke seien hervorgehoben, weil sie einem Komponisten Gerechtigkeit angedeihen lassen, der gerade bei uns als „Dreigroschen“- und „Mahagonny“-Weill einseitig abgestempelt ist.

Fast überflüssig zu betonen, daß diese „Piper Enzyklopädie“, so wie sie es bisher schon war, international konkurrenzlos ist. Mit dem englischen *Opern-Grove* kann sie durchaus konkurrieren und übertrifft ihn durch ihre Konzentration auf die Werke erheblich. So ausführlich, liebevoll, kenntnisreich und quellenmäßig abgesichert wird man nirgends auf der Welt über die Werke des Musiktheaters informiert. Ein großer enzyklopädischer Wurf am Ende eines Jahrhunderts und ein großes Kompliment an alle Mitarbeiter und die Redaktion im Schloß Thurnau nahe bei, aber nicht zu nahe bei Bayreuth.

Jens Malte Fischer (München)